
В Бурятии запу-
стили завод по 
п р о и з в о д с т в у 
жестяных кон-
сервных банок на 
базе ООО «Бурят-
мяспром». Это 
второй завод в 

России по производству тары для 
пищевой промышленности, на кото-
ром установлено современное обо-
рудование. 

Мощность линии – 45 млн штук банок и 
8 млн контейнеров из алюминиевой фольги 
в год. Председатель Народного Хурала 
Республики Бурятия Владимир Павлов 
подчеркнул, что с открытием собственного 
жестяно-баночного завода Бурятмяспром 
полностью обеспечит себя необходимой 
тарой для бесперебойной работы.

«Это дает возможность увеличить мощ-
ности предприятия, производить гораздо 
больше мясоконсервных изделий, расши-
рить ассортимент продукции. Это новые 
рабочие места, дополнительные налого-
вые поступления. Создание такого завода 
– это совместный проект с Монголией. И 
наше партнерство нужно поддерживать и 
развивать в дальнейшем», – сказал Влади-
мир Павлов.

Производственные мощности предпри-
ятия позволяют изготавливать ежегодно 36 
млн банок консервной продукции, 5 тыс. 
тонн колбасной продукции, более тысячи 
тонн мясных полуфабрикатов.

Очередная сессия прошла в 
Народном Хурале Бурятии 24 апреля. 
Депутаты рассмотрели 41 вопрос, 
среди которых законопроекты о 
земле, о помощи семьям военнос-
лужащих – участников СВО, а также 
знаковые кадровые вопросы. 

Так, депутаты назначили мировых судей 
Бурятии на три участка – один в Улан-Удэ и 
два в сельских районах республики. Екате-
рина Григорьева утверждена  на должность 
мирового судьи судебного участка № 6 
Железнодорожного района города Улан-
Удэ, Екатерина Ефремова – на должность 
мирового судьи судебного участка № 1 
Иволгинского района и Валерия Надмитова 
назначена на должность мирового судьи 
судебного участка Курумканского района. 
Согласно законодательству, срок их пол-
номочий составит 3 года. Председатель 
Народного Хурала Республики Бурятия Вла-
димир Павлов вручил им удостоверения и 
пожелал безупречной службы. 

На сессии депутаты дали согласие Главе 
Бурятии на назначение Гулгенова Алдара 
Цыденжаповича на государственную долж-
ность заместителя Председателя Правитель-
ства Республики Бурятия – Руководителя 
Администрации Главы Республики Бурятия и 
Правительства Республики Бурятия. 

Принят закон в поддержку мобилизо-
ванных и добровольцев – они теперь могут 
получить бесплатную юридическую помощь, 
обратиться за которой могут и члены их 
семей. Также депутаты внесли изменения в 
закон о социальном обслуживании граждан. 

«Мы добавили категорию «инвалиды бое-
вых действий». Это социальная поддержка 
на лечение. На каждого предусмотрено 
порядка 152 тысяч рублей. Сейчас мы у себя 
в законе утверждаем 6 категорий, туда также 
включены те, кто работал в тылу. Поэтому 
все эти категории имеют право на поддержку 

при заболевании», – прокомментировал 
председатель Комитета Народного Хурала 
по социальной политике Игорь Марковец.

Важный закон касается земли: упро-
щено вовлечение в оборот неиспользуе-
мых земельных участков. На сессии при-
няли поправки в республиканский закон «О 
земле». Уточнены полномочия Правитель-
ства Республики Бурятия в части принятия 
решений о принудительном изъятии земель-
ных участков из земель сельскохозяйствен-
ного назначения для государственных нужд, 
определен порядок изъятия земельных 
участков из земель сельхозназначения. 
Земельные доли, собственники которых 
умерли, теперь не могут признаваться нево-
стребованными земельными долями, а при-
знаются выморочным имуществом, то есть 
таким, которое никто не унаследовал. В этих 
случаях земля будет переходить в собствен-
ность государства.

На сессии депутаты передали МФЦ часть 
функций ЗАГС – в частности, теперь в неко-
торых МФЦ можно получить свидетельства 
о рождении и смерти. По мнению депутатов, 

это ускорит предоставление государствен-
ных услуг жителям республики. С 1 сентя-
бря такие права получат три филиала МФЦ 
в Улан-Удэ. 

«В случае успешной реализации пилот-
ного проекта правительство Бурятии рас-
ширит перечень филиалов МФЦ, в которых 
будут организованы специализированные 
рабочие места с прямым доступом к феде-
ральной государственной информационной 
системе ведения Единого государственного 
реестра записей актов гражданского состоя-
ния», – пояснила заместитель председателя 
Комитета Народного Хурала по социальной 
политике Светлана Будаева.  

Депутаты единогласно одобрили проект 
постановления Народного Хурала «О хода-
тайстве к Президенту Российской Федера-
ции Путину В.В. о присвоении почетного зва-
ния Российской Федерации «Город трудовой 
доблести» городу Улан-Удэ Республики 
Бурятия». С такой инициативой выступил 
трудовой коллектив Улан-Удэнского авиаци-
онного завода во время недавней встречи с 
Президентом России Владимиром Путиным. 

Глава государства в беседе с авиазавод-
чанами одобрил и дал поручение решить 
все процедурные вопросы для присвоения 
такого звания столице Бурятии.

Инна Ивахинова, председатель Комитета 
Народного Хурала по межрегиональным 
связям, национальным вопросам, молодеж-
ной политике, общественным и религиоз-
ным объединениям отметила:

«Наш комитет оперативно подготовил 
необходимые документы, внёс на очередную 
сессию проект постановления о ходатайстве 
к Президенту Российской Федерации Вла-
димиру Владимировичу Путину».

Также внесены изменения в Закон Респу-
блики Бурятия «О республиканском бюд-
жете на 2023 год и на плановый период 
2024 и 2025 годов». Объем безвозмездных 
поступлений в 2023 году уточнен на 284,2 
млн рублей. Увеличены расходы на предо-
ставление новой субсидии муниципальным 
районам на обеспечение выплаты денежной 
компенсации стоимости двухразового пита-
ния родителям (законным представителям) 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья. Такая же субсидия действует 
для родителей детей-инвалидов, имею-
щих статус обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья. Также заложены 
средства на капремонт спортивных школ 
и детско-юношеских спортивных школ для 
устройства «умных» спортивных площадок, 
на содержание объектов размещения твер-
дых коммунальных отходов, на увеличение 
объема Дорожного фонда. 

Председатель Комитета по бюджету, 
налогам и финансам Александр Бардунаев, 
выступая содокладчиком, отметил, что зако-
нопроект прошел обсуждение во всех коми-
тетах Народного Хурала Республики Буря-
тия, призвал коллег принять доработанный 
документ в двух чтениях.
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Делегация Монголии посетила 
Республику Бурятия в апреле. В 
Улан-Удэ совместно с представите-
лями правительства республики и 
Народным Хуралом состоялось XV 
заседание подкомиссии по регио-
нальному и приграничному сотруд-
ничеству Российско-Монгольской 
Межправительственной комиссии 
по торгово-экономическому и науч-
но-техническому сотрудничеству.

От Бурятии в мероприятии принял уча-
стие, в том числе, Председатель Народного 
Хурала республики Владимир Павлов. 

«Монголия была и остается важнейшим 
партнером Республики Бурятия, занимает 
7-е место в обороте внешней торговли 
республики из более 56 стран-партнеров. 
Особое внимание уделяется межреги-
ональному сотрудничеству. Республика 
Бурятия, имеющая с Монголией общие эко-
номические, культурные и экологические 
интересы, является связующим звеном 
между нашими государствами и народами 
и играет большую роль в укреплении рос-
сийско-монгольских связей», – подчеркнул 
Владимир Павлов. 

Глава республиканского парламента 
подчеркнул, что в июле 2019 года офи-
циальная делегация Народного Хурала в 
целях развития взаимного сотрудничества 
и укрепления дружеских связей посетила 
Великий Государственный Хурал Монголии, 
Народный Хурал Селенгинского аймака 
Монголии, Столичный Хурал гражданских 
представителей Монголии.

Председатель Народного Хурала 
Республики Бурятия Владимир 
Павлов и председатель Комитета 
Народного Хурала по экономиче-
ской политике, природопользова-
нию и экологии Анатолий Кушнарёв 
встретились с членами Комитета 
Государственной Думы Российской 
Федерации по туризму и развитию 
туристической инфраструктуры во 
главе с председателем Сангаджи 
Тарбаевым. Темой встречи стало 
развитие туризма в Бурятии. 

Глава республиканского парламента 
поблагодарил высоких гостей за проявлен-
ное внимание к вопросам развития туризма в 
Республике Бурятия. Как отметил Владимир 
Павлов, Бурятия – это регион с глубокими 
историческими и культурными традициями, 
который имеет огромный ресурсный, при-
родный и туристско-рекреационный потен-
циал для развития. На протяжении ряда лет 
органами власти республики проводится 
целенаправленная государственная поли-
тика для обеспечения комплексного соци-
ально-экономического развития региона. 

«В первую очередь это системные меры 
по совершенствованию республиканского 
законодательства. Одним из приоритетов 
работы Народного Хурала как высшего зако-
нодательного органа республики является 
принятие законов, направленных на разви-
тие в регионе предпринимательской и инве-
стиционной деятельности», – сказал Влади-
мир Павлов.

Ход подготовки к весенне-поле-
вым работам рассмотрели на заседа-
нии Совета Народного Хурала Буря-
тии. Увеличение посевных площадей 
до 130 тысяч га планируется в Буря-
тии в этом году, что на 11% больше, 
чем в 2022-м, сообщил председа-
тель аграрного комитета Народного 
Хурала Дмитрий Швецов. 

Господдержка отрасли в этом году уве-
личилась: на растениеводство выделено 
на 4,1% больше средств, то есть плюсом к 
первоначальной сумме добавлено 15,6 млн 
рублей. Средства направляются из феде-
рального и республиканского бюджета и 
в целом по году составляют сумму почти в 
400 миллионов рублей. Из них на проведе-
ние весенних полевых работ доведено до 
хозяйств 280 миллионов рублей, к 1 мая 
ожидается поступление еще 60 миллионов 
рублей. При этом Дмитрий Швецов обратил 
внимание на то, что сельчане ждут своевре-
менного доведения лимитов. 

Удельный вес семян зерновых куль-
тур бурятской селекции составляет 46% от 
общего их количества, но идет ежегодное 
снижение из-за сокращения производства 
оригинальных семян в республике. Пред-
седатель Народного Хурала Бурятии Вла-
димир Павлов отметил, что сегодня очень 
важно обеспечивать жителей республики 
собственными продуктами сельскохозяй-
ственного производства и развивать мест-
ную селекцию и первичное семеноводство.

Совет Народного Хурала рекомендовал 
правительству принять меры по развитию 
селекции и первичного семеноводства зер-
новых культур и увеличению доли семян зер-
новых культур бурятской селекции.

Народный Хурал Республики Бу-
рятия шестого созыва завершил свою 
работу. 29 июня в Улан-Удэ прошла оче-
редная сессия парламента — теперь на-
родные избранники соберутся только в 
сентябре и уже в новом составе. Пред-
седатель Владимир Павлов подвел ито-
ги работы за пять лет и итоги последней 
сессии этого созыва.   

Как отметил Владимир Павлов, за вре-
мя работы шестого созыва Народного Ху-
рала проведено 30 очередных сессий, 10 
внеочередных, принято 668 законов, 383 
постановления. 

«За этот период была проделана боль-
шая работа всех комитетов, структурных 
подразделений Хурала, проведено боль-
шое количество заседаний комитетов Хура-
ла, Совета Народного Хурала, в том числе 
выездных. Депутаты не только принимали 
законы, но и контролировали ход их испол-
нения. В целом все работали очень насы-
щенно, в том числе на своих избирательных 
округах», — подчеркнул Владимир Павлов.

По мнению Председателя Народного 
Хурала, шестой созыв стал особенным по 
причине непростой ситуации в стране, свя-
занной с пандемией и проведением специ-
альной военной операции (СВО).  

Однако, несмотря ни на что, депутаты 
работали эффективно, принимались зако-
ны, призванные улучшить жизнь населения 
Бурятии, помочь бизнесу пережить сложное 
время, поддержать социально незащищен-
ные слои общества, обеспечить исполнение 
государственных программ. 

Депутаты приняли  
отчет главы
Первым вопросом повестки значился 

отчет Главы Республики Бурятия Алексея 
Цыденова о результатах деятельности 
Правительства Республики Бурятия за 
2022 год, в том числе по вопросам, по-
ставленным депутатами Народного Ху-
рала. Вместе с тем Глава республики дал 
характеристику и всем последним пяти го-
дам — это одновременно срок его полно-
мочий и период работы Народного Хурала 
нынешнего созыва. 

Начиная свой доклад, Алексей Цыде-
нов отметил конструктивную и плодотвор-
ную работу парламента. 

«Для меня это был первый опыт, — 
сказал Алексей Цыденов. — Многое было 
новым, мы вместе прошли непростые вре-
мена. Это ковид, теперь идет СВО, но у 
нас есть хорошие результаты совместной 
работы. Есть вопросы, которые требуют 
решения. Никогда не будет такого, что все 
будет решено, но у нас есть достижения и 
есть над чем работать».

Как отметил Председатель Народно-
го Хурала Владимир Павлов, отчет Главы 
республики был объемным. Алексей Цы-
денов подробно рассказал о  том, чего 
удалось добиться в 2022 году, и о том, как 
изменилась жизнь в регионе по сравне-
нию с 2017-м. По итогам 2022 года кон-
солидированный бюджет по доходам со-
ставил почти 126 млрд рублей и за 5 лет 
вырос в 2,2 раза (в 2017 г. — 56,6 млрд 
рублей). По расходам — 130,7 млрд ру-
блей, рост также в 2,2 раза (в 2017 г. — 
59,3 млрд рублей). 

В 2022 году в рамках реализации на-
циональных проектов привлечено почти 
36 млрд рублей., что выше уровня 2021 
года в 1,3 раза (в 2021 г. — 27,3 млрд ру-
блей), рост за 5 лет – в 6,3 раза (в 2017 
г. — 5,7 млрд рублей). 

В отчете отдельно была озвучена ра-
бота органов государственной власти по 
поддержке малого и среднего предпри-
нимательства в период пандемии. Тогда 
своевременно были приняты законы о 
налоговых послаблениях для предприни-
мателей, о государственной поддержке. 
Значительные суммы пошли и на борьбу 
с коронавирусом: из республиканского 
бюджета выделили средства на приобре-
тение лекарств, на другие меры по борь-

бе с коронавирусной инфекцией. Всего за 
2020–2022 годы на борьбу с коронавиру-
сом было направлено 7,8 млрд рублей, в 
том числе 2,2 млрд рублей из республи-
канского бюджета. Были приняты законы 
по поддержке предприятий и бизнеса в 
условиях введенных санкций.

«В результате совместной работы 
смогли сохранить потенциал нашего ма-
лого и среднего предпринимательства и 
в целом экономики, — отметил Владимир 
Павлов, — и сделать это удалось благода-
ря поддержке из республиканского бюд-
жета и мерам стимулирования, принятым 
законами в Народном Хурале. Налоговые 
льготы, налоговые каникулы, меры под-
держки — все это дало ощутимый резуль-
тат», — сказал он.

Отдельным блоком Глава Бурятии 
осветил и меры поддержки участников 
СВО, где Народным Хуралом был принят 
ряд законов, направленных на поддержку 
воинов и их семей. Кроме того, депута-
ты не остаются в стороне и продолжают 
оказывать финансовую помощь участни-
кам СВО и их семьям. В июле 2022 года 
депутатами было принято решение пе-
речислить 100 млн рублей на приобре-
тение материально-технических средств 
(техники, оборудования, лекарств) из 
средств, предусмотренных на развитие 
общественной инфраструктуры на изби-
рательных округах («депутатский фонд»). 

Всего за 2018–2022 годы в респу-
блике построено 86 объектов здравоох-
ранения,  27 новых детских садов на 6510 
мест, 27 новых школ, 81 новый спортивный 
объект, построено и реконструировано 16 
объектов культуры, капитально отремон-
тированы 67 сельских домов культуры и 9 
детских школ искусств.  

«Депутаты Народного Хурала Бурятии 
высоко оценили работу Алексея Самбуеви-

ча Цыденова и Правительства республи-
ки», — отметил Председатель Народного 
Хурала Бурятии Владимир Павлов. 

Бюджет и бизнес
В двух чтениях утвердили проект За-

кона Республики Бурятия «О внесении из-
менений в Закон Республики Бурятия «О 
республиканском бюджете на 2023 год и 
на плановый период 2024 и 2025 годов». В 
Народный Хурал документ был внесен Алек-
сеем Цыденовым. На сессии депутаты зада-
вали вопросы о работе регоператора «Эко-
альянс», о кадровом обеспечении системы 
здравоохранения в части поощрительных 
выплат среднему медицинскому персона-
лу, спрашивали о путях решения жилищного 
вопроса для детей-сирот и другие. По ито-
гам голосования утверждены следующие 
основные характеристики республикан-
ского бюджета на 2023 год: общий объем 
доходов в сумме 112 803 823,5 тыс. рублей 
(в том числе безвозмездных поступлений 
в сумме 68 391 783,7 тыс. рублей); расхо-
ды — 122 603 029,3 тыс. рублей; дефицит 
республиканского бюджета — 9 799 205,8 
тыс. рублей.

На этой сессии учреждено почетное 
звание «Заслуженный предприниматель 
Республики Бурятия». Как отметил Упол-
номоченный по правам предпринимателей 
Чингис Матхеев, в Бурятии зарегистрирова-
но свыше 35 тысяч субъектов предпринима-
тельской деятельности, из которых почти 20 
тысяч индивидуальные предприниматели, 
которые трудятся в самых разных сферах и 
вносят весомый вклад в экономику респу-
блики. 

Звание «Заслуженный предпринима-
тель Республики Бурятия», согласно Зако-
ну «О государственных наградах Республики 
Бурятия», будет присваиваться «лицам, яв-
ляющимся руководителями коммерческой 
организации, либо индивидуальным пред-
принимателям за заслуги в развитии пред-
принимательской деятельности, создании 
новых рабочих мест, реализации инвести-
ционных проектов и внедрении инноваци-
онных технологий производства и управ-
ления, развитии государственно-частного 
партнерства, обеспечении высокого каче-
ства производимых товаров, выполняемых 
работ и оказываемых услуг на территории 
Республики Бурятия».

В поддержку воинов СВО
Участников СВО из числа детей-сирот 

будут обеспечивать жильём во внеочеред-
ном порядке — эти изменения в соответст-
вующий закон внесли на сессии Народного 
Хурала Республики Бурятия. 

«Работая над перечнем мер поддержки 
военнослужащих и их семей, мы приняли 
решение расширить условия, дающие пра-

во на социальную выплату на приобретение 
жилого помещения», — пояснил предсе-
датель Комитета по социальной политике 
Игорь Марковец.

Законом предусмотрена за счет 
средств республиканского бюджета допол-
нительная мера социальной поддержки в 
виде социальной выплаты на приобретение 
жилых помещений в собственность, удосто-
веряемой сертификатом. Касается это лиц, 
которые относились к категории детей-си-
рот и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей, и лиц из их числа  во внеочередном 
порядке,  если они  принимают (принимали) 
участие в специальной военной операции 
на территориях Украины, Донецкой На-
родной Республики и Луганской Народной 
Республики, Херсонской и Запорожской 
областей. Первоочередной порядок  те-
перь относится и  к категории детей-сирот, 
у которых имеется неисполненное решение 
суда о предоставлении иного жилого поме-
щения взамен ранее предоставленного по 
договору найма специального жилого по-
мещения специализированного жилищно-
го фонда и признанного непригодным для 
проживания. Лицам, которые относились к 
категории детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, лиц из их числа, 
и достигли возраста 25 лет, при отсутствии 
обстоятельств, свидетельствующих о необ-
ходимости оказания им содействия в прео-
долении трудной жизненной ситуации.

Владельцев  
кочегарок накажут 
рублем
Внесены изменения в Закон «Об ох-

ране атмосферного воздуха». Теперь вла-
дельцам котельных, которые при наличии 
технологического присоединения к цент-
рализованной системе отопления исполь-
зуют твердое топливо (каменный, бурый 
уголь, дрова), грозит штраф. Администра-
тивная ответственность для хозяев таких 
котельных предусмотрена Законом Респу-
блики Бурятия «Об охране атмосферного 
воздуха». В республике установлен запрет 
с 15 сентября по 15 мая календарного года 
для отопления дровами и углем таких объ-
ектов. Штрафы составят 30–40 тысяч ру-
блей для должностных лиц и от 80 до 100 
тысяч для юридических лиц. 

Закон вступит в силу 1 сентября 2023 
года. «Предлагается ограничить его дейст-
вие только в пределах населенных пунктов 
с высоким и очень высоким загрязнением 
атмосферного воздуха, относящихся к тер-
риториям эксперимента по квотированию 
выбросов загрязняющих веществ. Это го-
род Улан-Удэ, Гусиноозерск и посёлок Се-
ленгинск», — уточнил председатель Коми-
тета Народного Хурала по экономической 
политике, природопользованию и экологии 
Анатолий Кушнарев.

Также на сессии депутаты Народно-
го Хурала Бурятии поддержали коллег из 
Адыгеи, выступивших с законодательной 
инициативой в Госдуму для устранения 
случаев мошенничества при предоставле-
нии микрозаймов гражданам. Заместитель 
председателя Комитета Народного Хурала 
по бюджету, налогам и финансам Михаил 
Степанов сообщил, что парламентарии 
Адыгеи выражают обеспокоенность по во-
просу упрощения процедуры получения 
микрозайма. Теперь эта процедура воз-
можна даже без личного присутствия за-
емщика, что приводит к появлению новых 
форм мошенничества в сфере кредитова-
ния. Нередко заем оформляется даже без 
ведома и заявления самого гражданина. 
Депутаты Адыгеи обратились в Госдуму с 
просьбой рассмотреть вопрос о внесении 
изменений в федеральное законодатель-
ство и устранить условия, способствующие 
совершению мошенничества в сфере кре-
дитования. Однако эти же вопросы акту-
альны и для Бурятии, согласились депута-
ты, и на сессии поддержали законопроект 
единогласно.

В Бурятии запу-
стили завод по 
п р о и з в о д с т в у 
жестяных кон-
сервных банок на 
базе ООО «Бурят-
мяспром». Это 
второй завод в 

России по производству тары для 
пищевой промышленности, на кото-
ром установлено современное обо-
рудование. 

Мощность линии – 45 млн штук банок и 
8 млн контейнеров из алюминиевой фольги 
в год. Председатель Народного Хурала 
Республики Бурятия Владимир Павлов 
подчеркнул, что с открытием собственного 
жестяно-баночного завода Бурятмяспром 
полностью обеспечит себя необходимой 
тарой для бесперебойной работы.

«Это дает возможность увеличить мощ-
ности предприятия, производить гораздо 
больше мясоконсервных изделий, расши-
рить ассортимент продукции. Это новые 
рабочие места, дополнительные налого-
вые поступления. Создание такого завода 
– это совместный проект с Монголией. И 
наше партнерство нужно поддерживать и 
развивать в дальнейшем», – сказал Влади-
мир Павлов.

Производственные мощности предпри-
ятия позволяют изготавливать ежегодно 36 
млн банок консервной продукции, 5 тыс. 
тонн колбасной продукции, более тысячи 
тонн мясных полуфабрикатов.

Очередная сессия прошла в 
Народном Хурале Бурятии 24 апреля. 
Депутаты рассмотрели 41 вопрос, 
среди которых законопроекты о 
земле, о помощи семьям военнос-
лужащих – участников СВО, а также 
знаковые кадровые вопросы. 

Так, депутаты назначили мировых судей 
Бурятии на три участка – один в Улан-Удэ и 
два в сельских районах республики. Екате-
рина Григорьева утверждена  на должность 
мирового судьи судебного участка № 6 
Железнодорожного района города Улан-
Удэ, Екатерина Ефремова – на должность 
мирового судьи судебного участка № 1 
Иволгинского района и Валерия Надмитова 
назначена на должность мирового судьи 
судебного участка Курумканского района. 
Согласно законодательству, срок их пол-
номочий составит 3 года. Председатель 
Народного Хурала Республики Бурятия Вла-
димир Павлов вручил им удостоверения и 
пожелал безупречной службы. 

На сессии депутаты дали согласие Главе 
Бурятии на назначение Гулгенова Алдара 
Цыденжаповича на государственную долж-
ность заместителя Председателя Правитель-
ства Республики Бурятия – Руководителя 
Администрации Главы Республики Бурятия и 
Правительства Республики Бурятия. 

Принят закон в поддержку мобилизо-
ванных и добровольцев – они теперь могут 
получить бесплатную юридическую помощь, 
обратиться за которой могут и члены их 
семей. Также депутаты внесли изменения в 
закон о социальном обслуживании граждан. 

«Мы добавили категорию «инвалиды бое-
вых действий». Это социальная поддержка 
на лечение. На каждого предусмотрено 
порядка 152 тысяч рублей. Сейчас мы у себя 
в законе утверждаем 6 категорий, туда также 
включены те, кто работал в тылу. Поэтому 
все эти категории имеют право на поддержку 

при заболевании», – прокомментировал 
председатель Комитета Народного Хурала 
по социальной политике Игорь Марковец.

Важный закон касается земли: упро-
щено вовлечение в оборот неиспользуе-
мых земельных участков. На сессии при-
няли поправки в республиканский закон «О 
земле». Уточнены полномочия Правитель-
ства Республики Бурятия в части принятия 
решений о принудительном изъятии земель-
ных участков из земель сельскохозяйствен-
ного назначения для государственных нужд, 
определен порядок изъятия земельных 
участков из земель сельхозназначения. 
Земельные доли, собственники которых 
умерли, теперь не могут признаваться нево-
стребованными земельными долями, а при-
знаются выморочным имуществом, то есть 
таким, которое никто не унаследовал. В этих 
случаях земля будет переходить в собствен-
ность государства.

На сессии депутаты передали МФЦ часть 
функций ЗАГС – в частности, теперь в неко-
торых МФЦ можно получить свидетельства 
о рождении и смерти. По мнению депутатов, 

это ускорит предоставление государствен-
ных услуг жителям республики. С 1 сентя-
бря такие права получат три филиала МФЦ 
в Улан-Удэ. 

«В случае успешной реализации пилот-
ного проекта правительство Бурятии рас-
ширит перечень филиалов МФЦ, в которых 
будут организованы специализированные 
рабочие места с прямым доступом к феде-
ральной государственной информационной 
системе ведения Единого государственного 
реестра записей актов гражданского состоя-
ния», – пояснила заместитель председателя 
Комитета Народного Хурала по социальной 
политике Светлана Будаева.  

Депутаты единогласно одобрили проект 
постановления Народного Хурала «О хода-
тайстве к Президенту Российской Федера-
ции Путину В.В. о присвоении почетного зва-
ния Российской Федерации «Город трудовой 
доблести» городу Улан-Удэ Республики 
Бурятия». С такой инициативой выступил 
трудовой коллектив Улан-Удэнского авиаци-
онного завода во время недавней встречи с 
Президентом России Владимиром Путиным. 

Глава государства в беседе с авиазавод-
чанами одобрил и дал поручение решить 
все процедурные вопросы для присвоения 
такого звания столице Бурятии.

Инна Ивахинова, председатель Комитета 
Народного Хурала по межрегиональным 
связям, национальным вопросам, молодеж-
ной политике, общественным и религиоз-
ным объединениям отметила:

«Наш комитет оперативно подготовил 
необходимые документы, внёс на очередную 
сессию проект постановления о ходатайстве 
к Президенту Российской Федерации Вла-
димиру Владимировичу Путину».

Также внесены изменения в Закон Респу-
блики Бурятия «О республиканском бюд-
жете на 2023 год и на плановый период 
2024 и 2025 годов». Объем безвозмездных 
поступлений в 2023 году уточнен на 284,2 
млн рублей. Увеличены расходы на предо-
ставление новой субсидии муниципальным 
районам на обеспечение выплаты денежной 
компенсации стоимости двухразового пита-
ния родителям (законным представителям) 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья. Такая же субсидия действует 
для родителей детей-инвалидов, имею-
щих статус обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья. Также заложены 
средства на капремонт спортивных школ 
и детско-юношеских спортивных школ для 
устройства «умных» спортивных площадок, 
на содержание объектов размещения твер-
дых коммунальных отходов, на увеличение 
объема Дорожного фонда. 

Председатель Комитета по бюджету, 
налогам и финансам Александр Бардунаев, 
выступая содокладчиком, отметил, что зако-
нопроект прошел обсуждение во всех коми-
тетах Народного Хурала Республики Буря-
тия, призвал коллег принять доработанный 
документ в двух чтениях.

ВЕСТНИК НАРОДНОГО ХУРАЛА   АПРЕЛЬ-МАЙ 2023
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В НАРОДНОМ ХУРАЛЕ 
ПРОШЛА ОЧЕРЕДНАЯ СЕССИЯ

БУРЯТИЮ ПОСЕТИЛА 
ДЕЛЕГАЦИЯ 
МОНГОЛИИ   

ВЛАДИМИР ПАВЛОВ 
ВСТРЕТИЛСЯ С 

САНГАДЖИ ТАРБАЕВЫМ  

В БУРЯТИИ ЗАПУСТИЛИ 
ЗАВОД ПО ПРОИЗВОДСТВУ 

ЖЕСТЯНЫХ 
КОНСЕРВНЫХ БАНОК 

СЕЛЬЧАНЕ ГОТОВЯТСЯ 
К ПОСЕВНОЙ   

Делегация Монголии посетила 
Республику Бурятия в апреле. В 
Улан-Удэ совместно с представите-
лями правительства республики и 
Народным Хуралом состоялось XV 
заседание подкомиссии по регио-
нальному и приграничному сотруд-
ничеству Российско-Монгольской 
Межправительственной комиссии 
по торгово-экономическому и науч-
но-техническому сотрудничеству.

От Бурятии в мероприятии принял уча-
стие, в том числе, Председатель Народного 
Хурала республики Владимир Павлов. 

«Монголия была и остается важнейшим 
партнером Республики Бурятия, занимает 
7-е место в обороте внешней торговли 
республики из более 56 стран-партнеров. 
Особое внимание уделяется межреги-
ональному сотрудничеству. Республика 
Бурятия, имеющая с Монголией общие эко-
номические, культурные и экологические 
интересы, является связующим звеном 
между нашими государствами и народами 
и играет большую роль в укреплении рос-
сийско-монгольских связей», – подчеркнул 
Владимир Павлов. 

Глава республиканского парламента 
подчеркнул, что в июле 2019 года офи-
циальная делегация Народного Хурала в 
целях развития взаимного сотрудничества 
и укрепления дружеских связей посетила 
Великий Государственный Хурал Монголии, 
Народный Хурал Селенгинского аймака 
Монголии, Столичный Хурал гражданских 
представителей Монголии.

Председатель Народного Хурала 
Республики Бурятия Владимир 
Павлов и председатель Комитета 
Народного Хурала по экономиче-
ской политике, природопользова-
нию и экологии Анатолий Кушнарёв 
встретились с членами Комитета 
Государственной Думы Российской 
Федерации по туризму и развитию 
туристической инфраструктуры во 
главе с председателем Сангаджи 
Тарбаевым. Темой встречи стало 
развитие туризма в Бурятии. 

Глава республиканского парламента 
поблагодарил высоких гостей за проявлен-
ное внимание к вопросам развития туризма в 
Республике Бурятия. Как отметил Владимир 
Павлов, Бурятия – это регион с глубокими 
историческими и культурными традициями, 
который имеет огромный ресурсный, при-
родный и туристско-рекреационный потен-
циал для развития. На протяжении ряда лет 
органами власти республики проводится 
целенаправленная государственная поли-
тика для обеспечения комплексного соци-
ально-экономического развития региона. 

«В первую очередь это системные меры 
по совершенствованию республиканского 
законодательства. Одним из приоритетов 
работы Народного Хурала как высшего зако-
нодательного органа республики является 
принятие законов, направленных на разви-
тие в регионе предпринимательской и инве-
стиционной деятельности», – сказал Влади-
мир Павлов.

Ход подготовки к весенне-поле-
вым работам рассмотрели на заседа-
нии Совета Народного Хурала Буря-
тии. Увеличение посевных площадей 
до 130 тысяч га планируется в Буря-
тии в этом году, что на 11% больше, 
чем в 2022-м, сообщил председа-
тель аграрного комитета Народного 
Хурала Дмитрий Швецов. 

Господдержка отрасли в этом году уве-
личилась: на растениеводство выделено 
на 4,1% больше средств, то есть плюсом к 
первоначальной сумме добавлено 15,6 млн 
рублей. Средства направляются из феде-
рального и республиканского бюджета и 
в целом по году составляют сумму почти в 
400 миллионов рублей. Из них на проведе-
ние весенних полевых работ доведено до 
хозяйств 280 миллионов рублей, к 1 мая 
ожидается поступление еще 60 миллионов 
рублей. При этом Дмитрий Швецов обратил 
внимание на то, что сельчане ждут своевре-
менного доведения лимитов. 

Удельный вес семян зерновых куль-
тур бурятской селекции составляет 46% от 
общего их количества, но идет ежегодное 
снижение из-за сокращения производства 
оригинальных семян в республике. Пред-
седатель Народного Хурала Бурятии Вла-
димир Павлов отметил, что сегодня очень 
важно обеспечивать жителей республики 
собственными продуктами сельскохозяй-
ственного производства и развивать мест-
ную селекцию и первичное семеноводство.

Совет Народного Хурала рекомендовал 
правительству принять меры по развитию 
селекции и первичного семеноводства зер-
новых культур и увеличению доли семян зер-
новых культур бурятской селекции.
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В НАРОДНОМ ХУРАЛЕ ПРОШЛА  
ИТОГОВАЯ СЕССИЯ ШЕСТОГО СОЗЫВА


